

## Assemblée générale de la SIFEM

30 mai 2019, Montréal (Canada)

|                            |  |
|----------------------------|--|
| <b>La SIFEM</b>            | <ul style="list-style-type: none"><li>• Bernard CHARLIN (BC) présente la SIFEM, ses objectifs, ses valeurs et son histoire. Il souligne l'existence d'un partenariat avec le forum, notamment dans le but d'organiser une année sur deux un grand congrès francophone d'éducation des sciences de la santé.</li><li>• La SIFEM comptait 35 membres en 2016. Il y a actuellement 440 adhérents.</li></ul>   |
| <b>Groupes thématiques</b> | <p>BC présente les groupes thématiques, qui jouent un rôle très actif au sein de la SIFEM. Chaque responsable ou représentant du responsable des groupes prend à tour de rôle la parole pour présenter les actions réalisées par son groupe :</p> <ul style="list-style-type: none"><li>• Éric DIONNE présente le groupe « mesure et évaluation » : le groupe a déjà publié deux articles et un troisième est en préparation. Il a animé un atelier à Brest et en animera un deuxième à Nice.</li><li>• Jean JOUQUAN présente le groupe « éthique des curriculums », coordonné par Florence PARENT. Il rappelle que les choix curriculaires, souvent implicites, sont fondés sur des valeurs et des présupposés épistémologiques. Ces valeurs peuvent être en conflit, et il est donc nécessaire de conduire une démarche de nature éthique. Le groupe s'est déjà réuni quatre fois et une prochaine réunion est prévue en automne à Paris Sud. Il s'est engagé dans plusieurs productions didactiques. Une tribune va prochainement être publiée dans la revue Pédagogie Médicale. Le groupe est ouvert à de nouveaux membres.</li><li>• Marie-Thérèse LUSSIER présente le groupe « communication », qu'elle codirige avec Bernard MILLETTE. L'activité récente principale du groupe est la tenue d'une université d'été en communication, qui a rassemblé 35 participants à Montréal (dont la moitié venait de l'extérieur du Québec). Une deuxième université est planifiée du 21 au 23 octobre 2019 à l'Université de Montréal.</li><li>• Nicolas PICARD présente le groupe « numérique ». Il rappelle qu'à Limoges, il existe un département interprofessionnel du numérique en santé. C'est sur la base de cette expérience que se structure actuellement le groupe, qui souhaite engager une réflexion sur les usages du numérique dans l'enseignement en santé. Le groupe voudrait en particulier réaliser une typologie analytique des usages du numérique. Ses membres ont rédigé une tribune sur les réseaux sociaux et ont animé deux ateliers lors du forum (eportfolio et utilisation réseaux sociaux en pédagogie). L'intervenant signale que le groupe est ouvert aux nouveaux membres.</li><li>• Marie-Claude AUDETAT (MCA) présente le groupe « raisonnement clinique », qu'elle coordonne par Mathieu NENDAZ et Thomas FASSIER. Le groupe s'est réuni pour la première fois à Marseille en 2011, mais il n'a pas pu beaucoup avancer depuis, car ses membres ont des difficultés à travailler ensemble du fait du manque d'outils de travail collaboratif. Cette difficulté est en voie d'être résolue. Le groupe a animé des ateliers à Marseille et à Montréal. Une piste de travail est le partage du raisonnement clinique entre les professionnels de santé. MCA, du fait de ses charges professionnelles croissantes, lance un appel à volontaire pour reprendre la responsabilité du groupe.</li><li>• Joël LADNER présente le groupe « responsabilité sociale ». Le groupe a été créé en 2007 à la SIFEM sous la forme d'un groupe prioritaire, puis il a été restructuré en 2012 sous la forme d'un groupe de travail SIFEM/CIDMEF. Le RIFRESS a ensuite été créé en 2017. Il est hébergé à l'Université de Montréal. Sa contribution est importante en matière de production scientifique, avec, notamment, un numéro spécial de la revue Pédagogie Médicale sur la responsabilité sociale. Le RIFRESS a pour projets de travailler sur un contrat facultés/territoires, afin de répondre au mieux aux besoins de la population. Il réfléchit aussi à la formation à la responsabilité sociale. Il a publié un dictionnaire francophone de responsabilité sociale aux presses universitaires de Rouen.</li></ul> <p>BC souligne qu'à côté des groupes thématiques, il existe un comité pour l'intégrité et l'éthique de la recherche en éducation des sciences de la santé, coordonné par Jean-François DENEFF (JFD), Grégory AIGUIER et Robert GAGNON. Il s'agit d'un service destiné aux membres de la SIFEM.</p> |

|  |  |
|--|--|
| <p><b>Statuts et règlement intérieur</b></p>           | <p>BC souligne que le conseil d'administration de la SIFEM est constitué de membres issus des différents pays de la francophonie et de différentes professions. Il compte 12 administrateurs, ainsi que JFD. Les mandats sont de trois ans, renouvelables. Huit membres ont été élus en décembre 2017 et trois ont été cooptés en 2016 (Jean JOUQUAN [JJ], Thierry PELACCIA [TP] et BC). L'idée est que tous les membres soient dorénavant élus, avec un renouvellement tous les trois ans. Les propositions de révision des statuts sont les suivantes :</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• création de 12 postes d'élus</li> <li>• renouvellement annuel des membres au tiers</li> <li>• création de deux postes <i>ex officio</i> pour le président sortant et le rédacteur en chef de la revue Pédagogie Médicale</li> <li>• suppression des postes cooptés</li> <li>• tenue annuelle d'élections par voie électronique.</li> </ul> <p>Les conséquences de ce changement statutaire sont les suivantes :</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• quatre places seront vacantes pour les élections de 2019</li> <li>• JJ et JFD deviennent membres-conseils <i>ex officio</i></li> <li>• TP et BC restent en fonction jusqu'à la fin de l'année 2019, à titre transitoire, pour permettre la mise en place du renouvellement par tiers</li> <li>• Quatre des huit élus de 2017 tirés au sort pourront siéger jusqu'en 2021</li> </ul> <p>Vote : 0 vote contre / 1 abstention</p> |
| <p><b>Rapport de la trésorière</b></p>                 | <ul style="list-style-type: none"> <li>• Marc BRAUN et Marie Christine DEYMARIE ont accepté d'être réviseurs aux comptes.</li> <li>• Dorénavant, les réviseurs seront désignés à l'avance, afin de gagner du temps.</li> <li>• Anne DEMEESTER (AD) souligne qu'au 1<sup>er</sup> janvier 2018, la trésorerie s'élevait à 69 389,59 euros. Le montant au 31 avril 2019 est de 68 563,49 euros. Les résultats de l'exercice 2018 sont de 1 698 euros (cf. fichier joint).</li> </ul>   |
| <p><b>Rapport du rédacteur en chef de la revue</b></p> | <ul style="list-style-type: none"> <li>• JJ rappelle que la revue a été fondée en 2000 et qu'elle est éditée depuis 10 ans par EDP Sciences, grâce à qui elle est devenue la ressource financière principale de la société.</li> <li>• Le comité de rédaction a récemment été renforcé et diversifié. Nicolas Fernandez a été nommé rédacteur en chef adjoint.</li> <li>• La moyenne d'articles soumis est d'une soixantaine par an. Il y a quatre numéros annuels avec cinq articles par numéro. Le taux d'acceptation est de 30 %. Les soumissions sont issues de nombreux pays et concernent toutes les professions de la santé.</li> <li>• Il existe depuis dix ans un partenariat avec l'AMEE, ce qui conduit à la publication régulière de la traduction en français des guides de l'AMEE.</li> <li>• Grâce au renforcement du comité de rédaction, le retard pris par la revue sera rattrapé (huit numéros seront publiés cette année), ce qui permettra à la revue de soumettre une nouvelle demande d'indexation dans PUBMED.</li> </ul>  |
| <p><b>Rapport du responsable scientifique</b></p>      | <p>TP présente les prochaines manifestations scientifiques de la SIFEM :</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Les prochains Ateliers d'automne auront lieu à Nice du 16 au 18 octobre 2019</li> <li>• Le prochain Congrès international francophone de pédagogie en sciences de la santé aura lieu à Strasbourg du 13 au 15 mai 2020</li> </ul>  |
| <p><b>Divers</b></p>                                   | <p>L'un des participants à l'assemblée générale souligne qu'il y a trop de termes différents pour nommer les manifestations scientifiques francophones en éducation des sciences de la santé. BC souligne que la différence de nom entre le congrès organisé par la SIFEM et le forum n'est pas voulue, et que la SIFEM vise à une homogénéisation des termes.</p>   |